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人文生活

当某国总统希望马云帮助卖货的新闻与马云等三大互联网创始人独揽中国富豪榜

前三名的消息一齐传来时，疯狂了几年的“双十一”再度唤醒了中国商业的激情。

资讯

本报记者 郝帅

互联网带来的颠覆性变化，在中

国的一个秋日达到高峰。 13亿人不但

分享着一个独特节日———“光棍节”

的快乐，还有了全民参与狂欢、全体

商家共舞的“决战之日”———“双十

一”。

当某国总统希望马云帮助卖货

的新闻与马云等三大互联网创始人

独揽中国富豪榜前三名的消息一齐

传来时，疯狂了几年的“双十一”再度

唤醒了中国商业的激情。

京东宣战

不只招惹阿里巴巴

一个不容忽视的事实是，忙碌赚

钱的物流商、电商已经表示：“并不开

心，好像我们参与了欺诈似的。 ”

这样的社会性情绪，对一个“人

造节日”并不增光添彩。

11 月 1 日， 北京海淀 3W 咖啡

馆，“上一次当，就够了”的营销活动

吸引了很多消费者。 京东第一个发话

了：“用买过的假货，换取‘11·11’优

惠券。 ”

很快，新闻图片出现在各种微信

圈、自媒体。 网民们意识到，似乎有点

像当年德国哲学家们选择咖啡馆去

“宣言”一样，京东这种带有某种挑战

性质的宣言，招惹的不只是阿里巴巴

一家企业。

这倒是很符合美国求学归来后

的刘强东风格：柔中带刚。

11 月 4 日， 就在一些网民调侃

“强哥又带‘奶茶’逛街拍照”时，刘强

东已经穿上西装走进会场与李克强

总理握手。 他向总理建言：推广电子

发票、完善诚信体系、打击售假商家。

作为唯一一名电商企业家代表，

刘强东受到李克强总理热情鼓励的

新闻，无疑给消费者吃了一颗“定心

丸”。

中国的很多法定节日，都是在延

续着历史文化传统的同时，得到保护

与发扬。 这样的节日给人们的生活带

来了激情、温暖、关爱。 而商家关注节

日， 则是看到了情感消费的无限潜

力。

2009 年 11 月 11 日，电商天猫的

一个“销售策划”开启了“双十一”大

幕。 5 年来，每年 11 月 11 日都成了网

民们的企盼。“光棍节”也自然而然地

演变成为“网民购物狂欢节”。 这个特

殊的日子，不仅是“光棍们”调侃自嘲

的符号， 还是互联网时代“电商大

战”、“网民井喷”、“物流瘫痪”、“销售

300 亿元”、“突破美国纪录”的日子。

传统势力

悄悄潜入新战场

就在京东做足广告的 11 月 4

日，浙江余杭某镇，那些不习惯上网

的老年人在自家门口看到了电影明

星邓超的新海报：“苏宁易购，11 月 7

日到 12 日，请你来。 ”

显然，年轻人一看就明白，传统商

业势力在悄悄地进入。 巧妙躲过“双十

一”广告商标的苏宁易购，不是呼唤老

人们去苏宁电器，而是告诉新网民，苏

宁线上品牌登场了。 他们相信，邓超的

人气，足以让粉丝紧随“苏宁易购”。

更有甚者，“电商豆子”在网络空

间留下了这样的文字：“今天早上，在

邮局工作的弟弟告诉我，‘光棍节’，

章丘大葱都来凑热闹了。 只要在邮局

下单，就能快递到家。 ”

有营销专家说：这不仅仅是一个

特殊的节日，更是中国冬季商战前的

“号角”。 既然是“光棍节”，就需要快

乐、需要温暖、需要倾诉、需要发泄。

某电商更是旗帜鲜明地在官方

微信上写道：“光棍节”，仅仅是卖货、

卖货吗？ 这是生猛的“双十一”给电商

赋予的神圣使命。

5 年时间，“双十一”积淀了经验，

也暴露了问题。 尤其是天猫等品牌，

给了消费者一种新鲜的消费体验，也

给了他们相应的烦恼。

对此，有评论家表示：商家的冷

静、理性都上了一个台阶。 如果每个

商家、店主、消费者都懂得面对现实、

遵守法律，马云、刘强

东、 李国庆等企业家

对待电商大战的“动

物性”就会更加谨慎。

给“双十一”

注入文化内涵

目前的中国，似乎每个城市的家

庭都与网购有着极大的关联。 浙江、

江西等农村市场， 也于 2014 年渐渐

打开。 如果“光棍节”的文化内涵能够

深刻挖掘，商战就会更精彩、更有历

史意义。

公众看到，2014 年上半年， 无论

是马云还是刘强东，都在世界舞台表

现出了商业智慧、人文情怀。 他们对

互联网精神的弘扬、对中国企业家走

出去做出了积极的努力。

为“人才培养”绞尽脑汁的还有

物流企业。

这几天的微博、微信上有人开玩

笑说：“近来广场上跳舞的大妈少了，

都去网上选购大件了。 ”

玩笑不是空穴来风。 11 月 5

日，京东、圆通等 5 家品牌“快递车”

堵住了首都师范大学校门前的马

路。 几位外国留学生一边在货物堆

中熟练地穿行， 一边跟快递员开着

玩笑：“这个月能赚 1 万多吧？”拄着

扫把看大门的大爷不忘嘱咐学生

“快签字，快走人，一会儿下课又堵

车了”。在不远处的北京工商大学东

门， 成排的快递车成了校园的新风

景。

特别的节日考验着各路商家的

智商，而“对策”只有与真诚的人性、

靠谱的商道挂上钩才是正道。

正是物流、电商、网购等新词，让

北京海淀一家餐饮店老板对“双十

一”动起了脑筋。 尤其是听到保安员

说“送快递的成了人才市场香饽饽”

后，他决定从 11 月 2 日起推出“每个

消费者每日免费打印手机照片两张”

的专项服务。让“光棍们”在消费餐饮

的同时，得到一份难得的回忆。

电商竞争分水岭？

杭州阿里巴巴的员工们，则保持

着高度的冷静和积极性，观看着“双

十一”前的商业风云。

国家统计局抽样调查显示，2013

年出生人口性别比高达 117.60：100。

据此推算，到 2020 年，中国处于婚龄

的男性将比女性多出 3000 万到 4000

万人。 记者看到，各大城市的电影院、

冷饮店、汽车商开始为光棍们“送温

暖、送关爱”。

种种迹象表明，天猫、支付宝曾

经给出的“销售 100 亿、300 亿元”的

商品，不仅让中国网民知道了什么是

“购物狂欢”，还明白了打破美国最大

的网上购物节‘网络星期一’最高纪

录 12.5亿美元，真的没那么难。

天猫与淘宝发起的“双十一”购

物狂欢节，成为中国商业标志性历史

事件。 销售额井喷、购物狂欢节的汹

涌客流、电子商务需求的逆势拉动内

需、网上消费的巨大潜力等要素会再

次成就“奇迹”吗？

广州圆通速递公司负责人表示：

天猫与国内十大快递公司的信息对

接非常重要。 从订单生成后，到备货、

送达买家手里，快递公

司可以从天猫获得所

有信息以便及时调配

运力。

为防止出现“有价

无货”现象，苏宁易购

与数千家大型知名品

牌厂商实现了后台系

统的无缝对接，其分布于 500 多城市

1700 家门店的 2 万名员工和近 3 万

名售后服务人员，同步增援苏宁易购

“双十一”的兼职配送工作。

而易迅网 CEO 卜广齐更表示，

今年的“双十一”应该是电商竞争的一

个分水岭， 在经过了此前虚假促销的

闹剧之后， 各大电商平台都非常重视

自己的商誉和用户体验， 接下来的电

商竞争将会进入一个全方位比拼的时

代，自建物流的优势将会慢慢显现。

马云曾经表示：“以电商为代表

的新商业生态系统对于传统商业生

态系统将会开展一次革命性的颠覆，

即使是狮子也会倒下，新经济起来的

时候到了。 ”

本报记者 江雪

“双十一”，

人造商业符号的历史演进

江湖

谢霆锋一夜进账 1.4亿元

乐视创始人贾跃亭回应市场质疑

11 月 1 日，被封为“新一代

年轻人典范”的谢霆锋，23 岁做

CEO， 刚荣升成为上市公司的

大老板， 一夜间身家暴涨了 1.4

亿元，他更有计划再扩大业务版

图，成立自己的电影、广告王国，

又准备向饮食行业大展拳脚，誓

要成为娱乐大亨创造“神话”。

解读：

谢霆锋跟天后王菲的“世纪复合”，可谓是“情场得意，生

意场更得意”。

早些年，这个娱乐明星就已经在商场有了不菲的业绩。 当

成功获得“影帝”时，片酬也已涨升到了 2000万。当成为上市公

司大老板后，电影镜头中那些“辉煌的角色”似乎就是他自己。

拥有了投资的资格与资本， 谢霆锋没有过多的去纠结矛

盾，而是走出一条属于自己的道路：创立自家制作公司、进军

饮食、投资物业，娱乐大众。

商人队伍中，多了一个谢霆锋不算多。 但是，娱乐圈子少

了谢霆锋，那会很寂寞。懂得商业效应的他，于是在 2014年端

上一盘“十二道锋味”。 或许，那餐盘下面隐藏的，才是最大的

秘密。

（本报记者江雪整理、点评）

近日，乐视董事长兼 CEO 贾

跃亭在离境四月有余后接受了

《财经》 杂志的访谈。 他回应称：

“很多将乐视和政治联系起来的

言论都是谣言， 乐视是个百分之

百市场化的公司。 ”

解读：

当互联网电视的主管部门国

家新闻出版广电总局频频发文，

对视频行业进行了空前力度的整顿的关键时期， 贾跃亭没有

让公众看到“快点回来”的迹象。

但是在过去的四个多月里，乐视盒子停售，乐视网股票三

度停牌，市值蒸发了 100亿元左右。

一个创始人的财富梦断了。 尽管乐视网 COO 刘弘表示：

“乐视网正积极与广电总局协商如何整改”， 但是目前还看不

出“两者的协商达成”，广电总局态度没有实质变化。

作为中国视频行业第一家上市的公司， 几个月时间四次

停牌，创始人数月停留海外，真是“颠覆了电视行业”。 此案例

使得很多企业家更加熟稔柳传志的“在商言商”之言，心里更

加清醒自己未来的道路要小心谨慎。

日前， 中国管理科学研究院农业产业化研究院与世界村

健康产业集团联合在人民大会堂发布《中国肺健康白皮书》，

旨在提高社会对肺癌危害的认识， 更好地推动肺癌的预防工

作，为国民肺健康保驾护航。 会上，来自中国的专家与来宾还

一起见证采用美国最先进技术， 能有效清肺解烟毒的“清菲

宝”新品上市。该产品采用超微细干粉吸入技术和肺部药物传

递技术，超微细盐干粉细腻润滑，更易吸收，起效时间短，通过

吸入技术，有效成分直达肺部，作用迅速。

11 月 1 日，由美国普迈德科技有限公司研制，江苏中邦

制药有限公司生产的清肺解烟毒产品———“清菲宝超微细盐

干粉吸入剂” 在人民大会堂举行产品发布会。 中国工程院院

士、传染病国家科技重大专项技术总顾问侯云德，北京市疾病

预防控制中心控烟办公室秘书长郭欣， 北京大学第三医院原

呼吸科主任姚婉贞教授， 中国管理科学研究院农业产业化研

究院副院长卢玉刚， 美国普迈德科技有限公司总裁陈东浩和

中邦制药总经理徐强等专家、 领导以及全国几十家媒体共同

出席见证。

11 月 2 日，由旅游卫视主办的“2015 旅游春晚分会场（设

在四川洪雅县）暨旅游卫视最美中国弥勒篇”新闻发布会在人

民大会堂召开。 最美中国是旅游卫视倾力打造的一个经典栏

目，是全国首个触角伸及每个地级市县、覆盖行业最多、资源

聚集力最强、品牌涵盖最广的世界性文化宣传推广平台。据弥

勒市委宣传部部长王松表示，旅游卫视《最美中国》开篇之作

弥勒篇是旅游卫视《最美中国》首次走进云南的文化巨作，将

全景式呈现弥勒的佛教文化、 葡萄酒产业以及城市建设和民

族文化等。

“创新茶生活”是 2014年第十一届中国(北京)国际茶业博

览会的主旋律。 作为此次茶博会的特约互联网运营商，Please�

tea请茶网经过全新的改版升级，在茶博会召开之际上线。 针

对目前一些茶叶电商网站的纯电商模式，请茶网删繁就简，突

破传统的专业展示格局， 把生硬的展柜式橱窗改变为可自选

的组装操作，通过鼠标点击选择产品参数，即可为自己量身定

做心仪的茶品， 更富于个性化也更符合互联网时代消费者的

操作习惯。一个更年轻化、开放自由和个性化的茶叶专业电商

网站注入的不仅仅是时代精神，还有更生活化的情感元素。

《中国肺健康白皮书》正式发布

清肺解烟毒产品“清菲宝”中国上市

旅游卫视启动发现《最美中国》

请茶网全新改版上线

王利博制图

（上接第九版）

而更严重的是， 我国中药材种

植滞后于农业种植 20—30 年，种植

技术水平严重滞后于农业的发展，

特别是机械化程度，几乎是零起步。

对此， 中科院农业资源研究中

心王仕琴博士对记者表示：“对使用

农药我们是坚决禁止的。 由于农药

在过去库存基数很大， 很多种植者

在进行农业种植时仍会使用农药。

我们在实际调查时， 总能发现很多

调配农药的瓶子， 这也导致了目前

中国农业种植的安全问题。 ”

产能过剩导致市场暴跌

中成药海外市场拓展受阻，而

最近国内药材市场的不景气， 也让

众多企业以及种植者难以接受。

今年国内中药材市场三七价格

跌幅较大，产能严重过剩，从 1 月份

的 440 元 / 公斤，跌至目前的 130 元

/ 公斤，跌幅达 70%以上。湖北省某药

材种植商，亏损更达 3000 万元。

中药材市场的走红使得种植面

积逐年扩大， 但是下游市场需求没

有扩大，导致产能严重过剩。 分析人

士指出，“按照目前的产量和需求，

估计三七价格 3 年至 4 年内难以回

暖。 ”

三七传统的产新期是在每年的

10月份，而一些种植户在产新期前就

选择出售三七，加大了三七的供应时

长。这种行为其实更加剧了三七价格

的下跌。 这其中，最受伤的是三七种

植户。

专家分析指出， 三七价格“火

箭”般蹿升、受市场追捧的情形依然

历历在目，但仅仅两年的时间，已然

跌下神坛。 而黯淡的前景又使前期

已经成倍扩大种植规模的三七市场

处于骑虎难下的境地。 在此一轮中

药材回跌周期中， 除人参等极少数

品种价格仍高居不下以外，“跌跌不

休” 业已成为中药材市场的一个常

态， 绝大多数药材依然看不到行情

扭转的曙光。 说到底是中药材产业

结构失衡， 产能过剩之下市场规律

作用的结果。

该专家指出， 三七当前的行情，

一定程度上凸显人们对药材市场价

值规律的无视和扶持措施的片面性。

放大到整体低迷的中药材市场来看，

是对市场行情的研究和预测不够，决

策者和种植者在盲目中失去理性的

必然结果。在中药材种植成本持续增

加， 以及需求总量仍有空间的当下，

如何科学统筹中药材种植，保持供求

关系的基本平衡，还需要在充分研究

分析整个中医药行业的前景和规模

中做出切合实际的正确判断和可持

续发展的规划。

部分中药材价格

暴跌 7 成


